
Азбука воспитания

Почему ребенок не слушается?
Что делать, если ребенок не слушается? Как удобно, когда малыш маленький, сидит себе в
коляске, спокойно рассматривает окружающую обстановку, а если вдруг закапризничает, то
только потому, что хочет кушать или в туалет. Но вот ваш сладкий и любимый ребенок
подрастает, и вдруг превращается в совершенно неуправляемого, на все имеющего свое
мнение трехлетку. Хорошо это или плохо, и как быть в такой ситуации родителям мы и
попробуем разобраться. Почему ребенок не слушается? Основной причиной того, что ваш, до
этого момента послушный ребенок, стал тяжело поддаваться влиянию то, что малыш в три
года начинает ощущать себя как личность. Т.е. он понимает, что может иметь свои желания и
чувства, свое мнение и настаивает на том, чтобы все его «хотелки» исполнялись. Но
родители-то привыкли к другому. До этого ребенок послушно выполнял их указания, позволял
себя одевать, кормить, выводить на прогулку и пр. А теперь, часто и из-за своеобразной
«проверки», малыш может делать все наперекор: не давать себя одеть, даже если не в
состоянии самостоятельно застегнуть пуговицу или молнию, отказываться от еды, потому что
мама не дает кушать самостоятельно, хотя он и голоден и т.д. Причина непослушания ребенка
может скрываться и в желании привлечь внимание родителей. Если у взрослых не хватает
времени на ребенка из-за загруженности работой, собственными проблемами или появления в
доме второго малыша, ребенку приходится бороться за внимание мамы и папы. Даже ругань и
крики оказываются для малыша предпочтительнее, чем игнорирование со стороны взрослых.

Бессистемность воспитания - тоже частая причина непослушания ребенка. Сегодня запретили
кушать перед телевизором, а завтра разрешили (лишь бы не мешал), мама запретила играть
телефоном, а бабушка потихонечку дала. В результате ребенок делает выводы: "Нельзя" - вовсе
не значит "совсем нельзя", и ведет себя соответственно. Свое мнение – это плохо?

Если говорить о взрослом человеке, то личность, которая имеет свое мнение, умеет его
отстаивать и добиваться желаемого – это успешная личность, которая может добиться многого.
Но в отношении ребенка, почему-то возникают термины «непослушный», «неуправляемый». Да
конечно, малыш, который настаивает на своем, имеет желания, отличные от родительских,
становится «неудобным» ребенком, его уже не просто заставить делать то, что ему не нравится.
А родителям проще запретить что-либо или заставить делать по-своему, чем позволить ребенку
самому принять решение. Но ведь таким образом малыш просто познает мир и себя, и кто как
не родители должны быть ему в этом главными помощниками, при этом постоянно помогая,
обучая и оберегая? Ребенок - не мягкая мебель, он не должен быть удобным. Абсолютно
послушный ребенок - это аномалия. И чем больше запретов окружает ребенка, тем упорнее он
будет искать способ проявить себя. Но и допускать другую крайность - вседозволенность,
безусловно, тоже нельзя.

Для ребенка должны существовать четкие запреты, связанные с его безопасностью и с
общепринятыми нормами поведения. Как помочь ребенку? Только от родителей зависит,
сумеют ли они найти общий язык с ребенком в таком возрасте, дадут ли они возможность
малышу проявлять свою самостоятельность в разумных пределах так, чтобы не мешать ему, и в
то же время создать безопасные условия для развития и познания мира. Для этого, прежде
всего, нужно выработать единую воспитательную систему для всех, кто окружает ребенка. Т.е.,
если один член семьи что-либо разрешает, то и все остальные должны это делать. Потому что
ребенку будет проще понять, что какие-то действия совершать можно, а что-то под
несомненным запретом. Если мама и папа будут все делать несогласованно, то они получат



ребенка, который не будет понимать, что ему можно, что нельзя, и соответственно малыш
будет вести себя на свое усмотрение, а это, безусловно, не понравиться обоим родителям.
Во-вторых, ни в коем случае не пытайтесь применять физическую силу, поскольку так вы
просто запугаете ребенка, он будет вас слушаться только из боязни, что мама или папа,
которые его до этого любили, сделают ему больно. Да, возможно малыш и станет «шелковым»
после порки ремнем, но вот поймет ли он, почему ему нельзя, например, бегать по крутой
горке или лезть в воду без разрешения? И где гарантия, что он все же не попробует это
сделать, когда мама и папа не видят, подвергая себя опасности?

Не менее губительно отразится на ребенке и желание родителей во всем помогать ему, или
даже делать все за ребенка. Одни родители просто чрезмерно опекают малыша, другие
поступают так, потому что это удобно. Понятное дело, что никому из взрослых не хочется
ждать, пока маленькие пальчики справятся с такой коварной молнией на кофте или малыш
будет кушать целый час, но самостоятельно. Уж проще сделать все за ребенка – и быстро, и
чисто, и главное не «напряжно», ведь он еще маленький. Но тем самым вы не даете ребенку
развиваться, и даете установку, что к самостоятельности стремится вредно, ведь лучше за тебя
все сделают другие. И какой человек вырастет тогда из вашего «удобного» ребенка?

Как добиться послушания? Очень важно дать понять малышу, что есть какие-то вещи, которые
вы не разрешите ему ни при каких условиях, есть вещи, которые можно только когда мама или
папа рядом, а есть что-то, что он может делать всегда. Очень многие вещи с трехлетками
можно перевести в игровую форму. Например, ребенок не хочет одеваться утром в сад. Мама
может предложить игру «Наперегонки с папой» - кто оденется быстрее. Соревновательный
момент для детей – это отличный стимул к действию. Играя, можно очень много добиться с
малышом, главное не лениться родителям и включать фантазию. Важно давать ребенку право
выбора, или, иногда, иллюзию выбора: если нужно ложиться спать, предложите ребенку
выбрать, с кем он сегодня будет чистить зубы: с мамой или с папой (или какую книжку
почитать ему перед сном). Ребенок начнет готовиться ко сну, хотя прямой команды "ложись
спать" не поступило.

Слово – главный метод. Если вы будете постоянно разговаривать с ребенком, объяснять ему,
почему вы хотите, чтобы он сделал что-то, или не делал чего-то, то это в конечном итоге даст
результат больший, чем просто запрет или требование. Подумайте, разве нам взрослым так уж
нравятся категорические приказы или запреты? Гораздо приятнее нам получить обоснованную
просьбу или мотивированный отказ. Так и малыш, он хочет знать почему, и если не понимает,
то будет продолжать делать по-своему. Другой вопрос, что объяснять и рассказывать,
возможно, придется десятки раз, ведь ребенок он на то и ребенок, чтобы чего-то еще не знать
и не понимать. И вот тут очень важно, чтобы родители набрались терпения, понимания и такта.
С любым ребенком можно договориться, главное уметь и хотеть это делать.
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